



Redacción y Administración **Mariano Sanz, 6 y 8 ent.º**
Teléfono núm. 1.555
No se devuelven los originales aunque no se inserten

Precio de Suscripción: Cartagena 2 ptas. al mes
Provincias 9 ptas trimestre Extranjero 16 id. trimestre
Ejemplar 10 céntimos

Cartagena 16 de Agosto 1931

Año I — Núm. 66

República

Diario de la mañana

RELIEVES

Continúa el Santón de la "santa cruzada" contra los enemigos de la República, con el paño puesto en el púlpito.

La perorata, le está saliendo tan redonda, que hasta de El Descargador, se levanta la voz de "siete obreros", para aclamar al defensor de todas las libertades y de todas las democracias.

Si no supiéramos su "constancia" política, sería cosa de creer, que la República, no tuvo, ni tiene, ni tendrá, defensor más esforzado.

Lo lamentable, no es que predique; sino que ese tinglado artificioso, de tonos disonantes que ha montado siembra la duda en los elementos "jóvenes" que aún no conocen el "paño", y producen divisiones entre ellos, que es a lo que íbamos. Ya lo dijo el clásico: "¡Divide y vencerás!".

RUTAS PARECIDAS

De "Solidaridad Obrera" recortamos el siguiente entrefilet, sabrosísimo y de una "actualidad" extraordinaria:

¡FUERA, FUERA LAS CARETAS!

La escena en el Café Suizo.
En una de las mesas están el concejal socialista (?) don José Jové Sarroca y varios señores. La cosa no tendría nada de particular porque un socialista, sobre todo si es concejal, puede ir a tomar café al Suizo y estar acompañado de varios señores.

Lo interesante es que los señores que acompañaban a don José Jové Sarroca son todos ellos ex capostotes del Sindicalismo Libre. Entre ellos estaba el ex secretario del famoso Ramón Sales. Amén, nada menos que ex secretario, pues ya es sabido que la inmensa acumulación de actividades... del pontífice máximo de los pistoleros, exigían a éste sostener... le sobraban medios económicos—un secretario.

No nos pregunte nadie qué temas ocupaban a tan selecta peña del Suizo. Mentáramos si dijéramos que allí se hablaba de isto o de aquello, aunque lo suponemos y sobre lo cierto de nuestro supuesto podríamos apostar a favor.

Lo que decimos, y esto si que no lo podrá desmentir nadie, es que tan selecta peña fué sorprendida por los señores José Samblancat y José Grau, el diputado de la "Esquerria Republicana de Catalunya", cuyos señores, avergonzados de lo que veían, le dijeron a don José Jové Sarroca que se continuaba cultivando las relaciones con semejantes sujetos, por su parte le retiraban su amistad y hasta el saludo.

¿Comentarios? Ninguno. ¿Para qué?

Ya ven nuestros lectores, y ya ven los socialistas cartageneros, como "respiran" por otras tierras. No es el caso igual al de aquí, dada la diferencia de contubernios. Pero ello es un síntoma de que en toda España, la idea de la democracia está reñida, en absoluto, con todo aquello que "huela" a Dictadura. La sola sospecha de que pueda existir un pacto entre credos tan entagónicos, subleva e indigna a la opinión.

En Cartagena. sin embargo, se está aceptando como bueno este maridaje absurdo. ¡Pero Cartagena, es la ciudad alegre y eternamente confiada!...

ARMA AL BRAZO

Hoy estamos aterrados. Tranquilizense los amigos: no se trata de ese sentimiento que hace perder el color y castañear los dientes. Estamos aterrados... porque "La Tierra" se ha dignado ofrendarnos varias muestras de su ingenio excelso y peregrino.

¡La Tierra! ¡La Tierra! Hay nombres que ni buscados con la linterna de Diógenes. Tierra, tierra... ¡qué bajo está eso!

¿Saben ustedes cómo nos llama? ¡¡Upeístas!! Es como para troncharse de risa.

En parte, lleva razón. Esa parte, la constituyen las iniciales U. P., que nos atañen.

Pero se olvida de añadir, a estas dos letras, una D. Y entonces queda retratada REPUBLICA.

U. P. D. ¡Unas personas decentes! Un trío de palabras desconocidas por algunas latitudes.

El mosquetero de Cartagena, se lia a cintarazos con todos los periódicos locales. ¡Para todos tiene, de todos se mofa y a todos insulta!

Está visto que es el único y verdadero defensor de la República. Habrá que acceder a sus pretensiones.

¿No se llegó a aislar el bacilo de Kock? Pues hagamos lo mismo. Creémosle una República para su uso. Unilateral, unitaria y unipersonal.

La actitud nuestra, caballerosa, sensata, lógica, de separar a las personas de sus gestiones políticas, la denomina "quitarse la careta".

Andemos, pues, con la careta quitada. Mas tenga en cuenta el terroso colega que, si alguna vez, por desgracia, hubiéramos de hacer una campaña personalista, arrostraríamos las consecuencias en todo momento y en todos los terrenos. Tenemos el orgullo de nuestra masculinidad...

Convencidos siempre de la justicia de nuestros escritos, con la idea justa de lo que debe ser un periodista, se nos caería la cara de vergüenza, romperíamos nuestra pluma, antes que escribir ciertas cartas de explicaciones, que son todo un poema de medrosidad, y de impotencia...

No es jactancia ridícula. No es bravuconería. Pero—volvemos a repetirlo—

la Redacción de REPUBLICA responde y responderá siempre de sus actos.

Y es que, distinguidos señores, hasta para decir insidias, hay que tener corazón.

Hemos dicho varias veces que nuestro diario nació limpio de toda culpa. Más, a pesar de todo, si nos viéramos precisados a proceder contra una persona que, en ocasión determinada, nos hubiese prestado un favor extraordinario, librando del deshonor a cualquiera de nuestros familiares, lo habríamos hecho con mesura, entristecidos, y, desde luego, aduciendo pruebas terminantes.

Lo contrario daría lugar—y no hace mucho presenciamos un ejemplo—a que nos publicaran algún documento donde dábamos las gracias por el favor de entonces, y a que nos recordasen el célebre refrán del agradecimiento...

Tampoco seríamos capaces de realizar campañas contra ciertas personas—el señor Maestro, por ejemplo—, para luego conducir al pueblo ante su palacio, obligándole a aplaudir al mismo contra quien antes les azuzara.

Y ahora, señor Profeta levantino, vamos a hacerle un poco la competencia. Para que vea que, por esta su casa, también poseemos dotes adivinatorias.

Usted—el cabeza visible del periódico—es un pillín. Pero esta vez no nos la da con "gruyere".

Usted persigue la jefatura del partido radical cartagenero. No nos lo niegue. Esos pipros a Lerroux, esos viajecitos a Madrid, ese desfilar de sus antiguos conspicuos hacia las filas radicales... ¡Pobre Rizo!

Después de todo, no nos extrañaría ese nuevo cambio de color de traje. Todos los del iris han desfilado ya por su persona. Limpio que es el señor.

¡Es lo suyo! que diría chulapónamente Barriobero.

Por último. La mejor forma de evidenciar el amor por la República es laborando por ella, claramente, abiertamente, sin trabajos de zapa.

Si es cierto que usted profesa con honradez la idea, si es verdad que lamenta la desunión de los elementos democráticos, predique con el ejemplo. No se cree adversarios,—ni los cree, por lo tanto, a la causa—en la prensa afín. Evi-

Política Internacional VISTAZO GENERAL

por CONSTANTINO PARIS

El canceller Brüning y el señor Curtius, están resultando dos viajeros infatigables. Hombres de slipin. Hombres de diplomacia. En su corta pero prorechososa visita a Roma se han de pulsar el espíritu del fascio y han podido comprobar que la ex-enemiga Italia está decidida a contribuir al sostenimiento financiero de Alemania. Ya es algo. Por su parte Inglaterra, tiene en su presupuesto un déficit que asciende a la respetable cantidad de 150 millones de libras esterlinas. La libra está resentida, aunque este aspecto nos parezca desde España un tanto hipotético, ya que nuevas cotizaciones han alcanzado cifras hasta ahora desconocidas en nuestros planos bursátiles. Sin embargo, la crisis alemana se acusa en todo el mundo, y a pesar de cotizarse la libra a 57 pesetas, Inglaterra está también resentida económicamente.

A primeros del próximo septiembre va a celebrarse en Ginebra la 74 reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones, bajo la presidencia del Ministro español don Alejandro Lerroux. En el orden del día de la reunión figuran 20 cuestiones de la mayor importancia y entre ellas la persistencia en la unión aduanera austro-alemana quid de los debates futuros.

Austria, actualmente está preocupada con el movimiento comunista y dispuesta a ponerse en guardia frente a toda tentativa de esta índole.

Mientras tanto, los socialistas y progresistas argentinos se han unido para las próximas elecciones presidenciales y presentan una candidatura única.

En Chile el señor Alessandre no acepta la presidencia de la República y ruega a sus partidarios que cesen en sus campañas electorales.

te disenciones en los periódicos republicanos. Deje a cada cual sus normas y sus procedimientos. Respete a los demás colegas, para que le respeten a usted.

BISTURI

El "Cartagenero" a Torreveviejo

Hoy jugará en el campo torrevejense el "F. C. Cartagena". Su contrario será el "C. D. Castellón".

Como nos consta el desentrenamiento de nuestros equipiers, no nos hacemos ilusiones de una actuación lucida. Sin embargo, el coraje y el amor propio, suelen suplir, muchas veces, a la falta de facultades.

Nos aseguran que el "Cartagenero" alineará a: Jesús; Pepele, Carlos; Arroyo, Roig, Charoles; Blasco, Reyes, López, Piri y Angelillo.

Buena suerte y ¡a apretar!

O. S.

Olvido piadoso, sí. Rectificaciones, no

Recibimos una carta, firmada por don E. S., donde nos exige la rectificación de determinada noticia local publicada en uno de nuestros pasados números, "por estar relatada de muy distinta manera a lo que es en realidad" y por no haber "nada más lejos de la verdad".

Ante el temor de haber cometido una injusticia, nos personamos en la Comisaría. Pudimos comprobar que el parte pasado al Juzgado coincidió, enteramente, con nuestra noticia de entonces. También observamos ciertas fechas (10 de abril de 1924, por ejemplo) y ciertos detalles, que nos hacen ser parcos en el comentario.

Corramos un velo de olvido. Pero de rectificar, por exigencias, ni palabra.

Volviendo a Europa nos encontramos con los casos de acero, fracasados después del plebiscito de Prusia quitando toda posibilidad al tan cacareado movimiento comunista de haber dejado fracasar el intento de los partidos extremos y este fracaso produce en el mundo excelente impresión, ya que por virtud del mismo quedan consolidados los partidos democráticos de Prusia.

Esto naturalmente, ha producido la consternación de Seldte y de los basiliscos de Hitler, quienes no se han conformado del todo en su fracaso y han reclamado su derecho (?) en una nota en que dicen que la votación no deja bien determinado el unánime sentir del país. Esto simplemente constituye el ejercicio del derecho del pataleo. El hecho la posibilidad de los casos de acero queda desvirtuada.

El Presidente Hindenburg ha celebrado una excelsa conferencia con el canceller Brüning y ha quedado impuesto del resultado de la conferencia de Roma.

Con todo esto el aspecto del mundo es ciertamente intranquilizador y espantoso. Hay que reconocer que en los parquets bursátiles es donde se circunscribe el porvenir de la política de Europa. No hace mucho quisimos referirnos a la guerra financiera que hay entablada y hoy tenemos que convenir que de esta lucha depende no solamente el porvenir de Europa, sino también el porvenir del mundo, ya que de seguir por estos caminos de intranquilidad no nos sorprendería que Norteamérica llegase a absorvernlos. Esto significa una triste realidad, que por desgracia para el viejo continente es irrefutable.

Los diputados radicales

Madrid, 1 m.

Varios diputados radicales han dirigido al Gobierno el siguiente escrito.

Los diputados que suscriben, consideran que la actuación del Gobierno, ha de estar dedicada a la resolución de importantes problemas nacionales, a los cuales no somos ajenos nosotros.

Pero como estos diputados reciben continuamente denuncias de otros asuntos, que aún cuando no tan apremiantes, no dejan de tener importancia, consideran que el ministro de Justicia debe dictar las medidas preventivas que eviten la venta de los bienes religiosos.

Fundamos esta petición en el rumor que ha llegado a nosotros, de que con dicha venta no se trataría de fundar instituciones benéficas, sino por el contrario, facilitar la exportación de capitales, prohibida por el Gobierno.

El Estatuto Andaluz

Sevilla, 1 m.

La Prensa de hoy publica copia del Estatuto Andaluz, que ha sido redactado por varios diputados provinciales, a los que dió dicho encargo la Diputación.

El Estatuto lleva adjunta una cuartilla con las respuestas dadas por las entidades andaluzas, en las que éstas se muestran partidarias de la descentralización administrativa de Andalucía.

Lo proyectado, es solo una ponencia que servirá de base para la discusión de la autonomía administrativa, recogiendo las indicaciones del proyecto de Constitución, que dispone que cada región formule su Estatuto.

Además, tiende a evitar que se pueda seguir diciendo, que Andalucía está refugiada en un fatalismo enervante.

LA ANGUSTIA DE LA SED

Nuestro excelente amigo don Juan Pedrero nos envía para su publicación el siguiente escrito, de los que ha remitido copias a los ministros de Trabajo y Estado:

Excmo. Sr. Presidente de la República Española.

Sin títulos ni amistad para dirigirme a V. E., me atrevo a hacerlo como Presidente de la Comisión de fuerzas vivas llamada, también, comisión pro-aguas. No será desconocido para V. E., Sr. Presidente, que, en Cartagena, no tenemos aguas para beber ni en la ínfima cantidad. Es vergonzoso lo que pasa en la novena población de España, donde tenemos que resignarnos a beber aguas contaminadas cogidas de pozos y acequias, sin garantía de potabilidad, pagando por un cántaro de 8 litros, 30 y 40 céntimos y servida en carros desvencijados y en cubas que causan asco.

Existe una Mancomunidad de 32 Ayuntamientos, entre ellos los de Murcia y Alicante; tenemos un proyecto, completamente terminado, que es el de los canales del río Taibilla, dispuesto para empezar los trabajos inmediatamente, pero, sin que se conozcan las causas que puedan originarlo, es lo cierto que ni el señor Ministro de Fomento, ni el señor Director General de Obras Públicas, están propicios a autorizar la realización de esas obras.

Esta actitud de esos señores ha dado lugar a la celebración de una Asamblea Magna, de la que di cuenta a V. E. por telegrama, como Presidente de este Ateneo y de la comisión de fuerzas vivas, anunciándole que, por este Ayuntamiento, se le enviarían las conclusiones.

Fué propósito, también, de esta comisión pro-aguas, que el señor Ingeniero Director de la Mancomunidad, don Agustín Martín-Montalvo, diese una conferencia para que toda Cartagena conociese la bondad y la importancia del proyecto, para lo cual, elevamos una solicitud al señor Ministro de Fomento, firmada por la representación

de fuerzas vivas de Cartagena, y no hemos tenido la fortuna de que se nos conteste.

Es intolerable, señor Presidente, que, en tiempos de democracia republicana, se impida escuchar una conferencia de un proyecto de abastecimientos de aguas, y más intolerable, todavía, cuando al Gobierno no se le pide dinero alguno, que todo ha de ser amortizado por los 32 Ayuntamientos mancomunados.

Sr. Presidente: Cartagena sucumbe. Cartagena perdió su cuenca minera, que está completamente paralizada. En los campos de Cartagena, y por la pertinaz sequía, no se cogen cosechas de cereales desde hace siete años. Cartagena no tiene, hoy, vida para sostener a sus habitantes, y principalmente a sus obreros, que pululan por las calles, en número de más de 2.000 pidiendo limosna.

Con la autorización para realizar el proyecto del río Taibilla, de aguas para beber, y el del ingeniero don Gustavo Piñuela, de las de riego para nuestros campos, proyectos ambos que se encuentran ultimados y sólo a informe del Consejo de Obras Públicas, quedaría solucionado el pavoroso problema del hambre que padecen nuestros obreros.

Cartagena es noble, paciente; no demos lugar señor Presidente, a que llegue el 31 de Agosto, y tenga que verse este pueblo sufrido y generoso, obligado a llevar a efecto las conclusiones aprobadas en la Asamblea del día 9 del actual, que pueden traer lamentables trastornos que Cartagena es la primera en querer evitar.

Yo, en nombre de esta comisión de fuerzas vivas, le ruego, le suplico que ponga su importantísimo valor al servicio de esta olvidada tierra, que tan implacablemente es tratada por el señor Director General de Obras Públicas y el señor Ministro de Fomento.

Con todo respeto y consideración, soy su más atento admirador y S. S.

Juan PEDRERO

CLASES PASIVAS

Habilitación de Fulgencio García Panadero
Jara, núm. 40, entresuelo.

AVISO

Se pone en conocimiento de los pensionistas y retirados que perciben sus haberes por esta Habilitación, que el día 25 del presente mes quedará abierto el pago de la mensualidad corriente en las horas de oficina que ésta tiene establecidas.

Igualmente se hace saber a aquellos retirados del Ejército y Armada que lo han sido con arreglo a los Decretos de 25 y 29 de Abril y 23 de Junio últimos, que esta Habilitación abonará a los que ingresen en ella sus mensualidades hasta tanto se les haya clasificado con el haber que les corresponda por el Ministerio respectivo, en los días señalados anteriormente, sin que por ello tengan que abonar interés alguno.

El ministro de Hacienda

Bilbao, 1 m.

El ministro de Hacienda, don Indalecio Prieto ha llegado hoy a esta capital.

El motivo es su viaje, es estar aquí descansando unos cuantos días.

También ha llegado el Gobernador del Banco de España.

Teléfono de REPUBLICA: 1.555